



DANE



Sistema Estadístico
Nacional-Colombia

Consejo Aseso Técnico del Sistema Estadístico Nacional (CASEN) 2023-2025
Sala Especializada de Salud, Bienestar Social y Demografía
ACTA CUARTA SESIÓN ORDINARIA - AYUDA DE MEMORIA

Ciudad: Bogotá D.C

Lugar: Sesión virtual

Tema: presentación temática: El heterorreconocimiento como criterio complementario para la estimación de población afrodescendiente en Colombia.

Hora: 8:30 a. m. a 10:30 a. m.

Fecha: 17/07/2024

Dependencia responsable: DIRPEN

Participantes

Miembros de la Sala Especializada Salud, Bienestar social y Demografía del CASEN

Lina María González Ballesteros, experta asesora.

Fernando Urrea Giraldo, experto asesor.

Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE)

Julieth Alejandra Solano Villa, directora técnica de la Dirección de Regulación, Planeación, Estandarización y Normalización (DIRPEN) y secretaria técnica CASEN.

David Andrés Pinilla Arteta, coordinador GIT Asuntos Étnico-Raciales y Campesinado.

Diana Isabel Osorio Cuevas, coordinadora grupo enfoque diferencial e interseccional.

Angela Patricia Casas Valencia, coordinadora Cuentas Nacionales Sociodemográficas.

Elizabeth Moreno Barbosa, asesora de la DIRPEN.

Carlos Eduardo Castro Zarate, profesional especializado GIT PAE.

Monica Patricia Pinzon Torres, profesional Especializado GIT PAE.

Sandra Yaneth Cortes Gamba, contratista GIT PAE.

Ruth Constanza Triana Acuna, profesional Especializado GIT PAE.

Clara Eugenia Gil Cárdenas, profesional Especializado GIT GEDI.

Omar Jeronimo Prieto Ruiz, contratista GIT DCD.

Cesar Andres Cristancho Fajardo, contratista GIT DCD.

Yennifer Dayana Castillo Murcia, contratista GIT PAE.

Mauricio Giovanni Valencia Amaya, contratista DIRPEN.



DANE

SEN^{2.0}
Sistema Estadístico
Nacional-Colombia

Orden del día

Tiempo	Actividad	Responsable
8:30 a. m. a 8:35 a. m.	Instalación, verificación de quorum, permiso para grabar y registro fotográfico.	Carlos Eduardo Castro Zarate, profesional especializado GIT PAE.
8:35 a. m. a 8:40 a. m.	Apertura de la reunión.	Carlos Eduardo Castro Zarate, profesional especializado GIT PAE.
8:40 a. m. a 8:50 a. m.	Síntesis reunión anterior.	Carlos Eduardo Castro Zarate, profesional especializado GIT PAE.
08:50 a. m. a 09:20 a. m.	Línea 1. Incorporar en el SEN el enfoque étnico racial con interseccionalidad. Tema: presentación el heterorreconocimiento como criterio complementario para la estimación de población afrodescendiente en Colombia.	Omar Jerónimo Prieto Ruiz y Cesar Andrés Cristancho Fajardo, designados DCD.
09:20 a. m. a 10:00 a. m.	Realimentación por parte de los miembros de la sala.	Miembros del CASEN. Modera: Carlos Eduardo Castro Zarate, profesional especializado GIT PAE.
10:00 a. m. a 10:20 a. m.	Revisión de los productos de la sala.	Miembros del CASEN. Modera: Carlos Eduardo Castro Zarate, profesional especializado GIT PAE.
10:20 a. m. a 10:25 a. m.	Compromisos de la próxima reunión.	Miembros del CASEN. Modera: Carlos Eduardo Castro Zarate, profesional especializado GIT PAE.
10:25 a. m. a 10:30 a. m.	Conclusiones y cierre.	Julieth Solano, directora técnica DIRPEN y secretaria técnica CASEN.

Desarrollo

Objetivo

Evaluar las posibilidades de implementación del criterio de heterorreconocimiento, asumiendo que esto puede contribuir a disminuir la omisión derivada de los problemas del autorreconocimiento, uno de los cuales es el efecto que el racismo estructural tiene en la imagen que de sí mismas tienen las personas racializadas.

1. Instalación y verificación del quorum

Carlos Eduardo Castro Zarate, de DIRPEN, realizó la verificación del quórum, contando con la participación de Lina María González Ballesteros y Fernando Urrea Giraldo miembros expertos asesores de la sala, con la asistencia de las direcciones técnicas del DANE involucradas en la temática, sus delegados y del equipo de la Secretaría Técnica del CASEN. Posterior a ello, agradeció por la puntual asistencia, solicitó permiso para grabar y realizar el registro fotográfico.

2. Apertura

Julieth Solano Villa, directora técnica de la Dirección de Regulación, Planeación, Estandarización y Normalización (DIRPEN) y secretaria técnica del CASEN, saludó a los asistentes y dio la bienvenida a este espacio cuyo objetivo principal se centró en aprovechar los casos piloto para atraer resultados y recibir retroalimentación, observaciones y recomendaciones que permitan avanzar en poder brindar alternativas para las diferentes poblaciones que necesitan ser representadas en las operaciones estadísticas.

3. Síntesis y compromisos de la reunión anterior

Carlos Eduardo Castro Zarate, profesional especializado GIT PAE, realizó una breve síntesis de la reunión anterior y señaló que el objetivo fue concertar y aprobar el plan de trabajo 2024-2025 de la Sala Especializada de Salud, Bienestar Social y Demografía del CASEN. Incluyendo en el marco de la línea de investigación No. 2. Transversalización del enfoque diferencial e interseccional, se socializó el tema: Aportes y recomendaciones en el proceso de actualización de la Guía de enfoque diferencial e interseccional 2020.

También hizo referencia a los compromisos adquiridos:

- Remitir material de trabajo y asunto de consulta piloto de heterorreconocimiento.
- Ajustar de hora y día de reunión al tercer miércoles del mes en franja de 8:30 a. m. a 10:30 a. m.

- Dejar la temática asociada a los productos y los resultados de esta sala para discusión en la presente reunión.

4. Presentación tema: el heterorreconocimiento como criterio complementario para la estimación de población afrodescendiente en Colombia

Omar Prieto delegado de la Dirección de Censos y Demografía (DCD) inicio la exposición de la temática saludando a los miembros de la reunión indicando el alcance de la presentación que es el resultado de un trabajo colectivo desarrollado en el contexto de la Sentencia T 276 del 2022 que le dio al DANE una serie de órdenes para responder.

Asimismo, Prieto presentó un estudio sobre la implementación del criterio de heterorreconocimiento en encuestas para mejorar la visibilidad de poblaciones afrodescendientes y mencionó como antecedente la historia de los censos en Colombia detallando la evolución histórica de los censos en Colombia y cómo se ha tratado la población afrodescendiente.

Concluyó mencionando que la idea del piloto de heterorreconocimiento es ver si pueden complementar la pregunta que se le hacía la persona que alude a la idea que tiene de sí misma en primera persona y de cómo podrían con una capacitación adecuada, tener el criterio de heterorreconocimiento, es decir, no cómo se ve la persona de ella misma, sino cómo lo ve otro que en este caso es el censista sobre unos criterios claramente diferenciados.

Cesar Cristancho delegado de la Dirección de Censos y Demografía (DCD) explica la metodología utilizada en el estudio piloto incluyendo el diseño muestral, las preguntas de auto y heterorreconocimiento y el uso de una paleta de colores para evaluar el tono de piel. Se presentan los resultados sobre cómo se distribuyen los tonos de piel según el auto y heterorreconocimiento y mostraron las diferencias regionales y demográficas discutiendo los resultados, según la región, la edad y el sexo.

5. Realimentación por parte de los miembros de la sala

Para este punto se propusieron tres preguntas, para ser objeto de discusión las cuales recibieron los comentarios por parte de los miembros de la sala:

Pregunta 1. ¿Contribuye la implementación del criterio de heterorreconocimiento en encuestas a la disminución de la omisión derivada de los problemas del autorreconocimiento étnico?

Pregunta 2. ¿Cuáles son las semejanzas y las discrepancias en las estimaciones realizadas al utilizar criterios de auto y heterorreconocimiento étnico, en cuanto al volumen total y sus desagregaciones por edad, sexo y ciudad de residencia?

Pregunta 3. ¿Qué conclusiones arroja el estudio en cuanto a la conveniencia, los riesgos y la viabilidad de incluir las preguntas de heterorreconocimiento étnico en las operaciones estadísticas que desarrolla el DANE, entre ellas los censos y las encuestas por muestreo como la Encuesta de Calidad de Vida?

La experta Lina María González indicó que no tiene duda que el heterorreconocimiento contribuye en la implementación, pero que le preocupa qué tanto una persona puede hacer un heterorreconocimiento sin que la persona realmente sea afrodescendiente o sea una persona negra.

Continuó mencionando que sí hay unas diferencias claras con respecto al auto y heterorreconocimiento entre edad, sexo y ciudad de residencia. Y es importante tener presente qué tanta correlación hay en las categorías de auto reconocimiento y heterorreconocimiento, teniendo presente lo que se dice ser y lo que se dé de cara al observador.

González concluyó mencionando que esto es una mirada también muy cualitativa y es importante poder dejar explícitas las limitaciones en términos de sesgos que hay del observador alrededor de esto y determinar qué tanto esos sesgos están asociados también a las lecturas culturales de la población afro.

El experto Fernando Urrea mencionó que a su parecer debe reconocerse que existe una doble dimensión: la étnica y la racial. El autorreconocimiento es un instrumento valioso, no tanto para contar la población ya que es una herramienta que permite medir mejor las desigualdades o las brechas raciales.

Indicó que las conclusiones de lo que presentaron son muy adecuadas y las comparte, pero sugiere que, por ejemplo, para la próxima Encuesta Calidad de Vida sea implementada la paleta de colores. Urrea recalcó que esto es para medir un grupo o población y ver cómo se están dando los procesos de desigualdad, por esa dimensión del color de piel que está muy asociada al tema del auto reconocimiento.

Igualmente, el experto denotó que es importante conservar el orden de las categorías de autorreconocimiento con el fin de no realizar sobre estimaciones ya que el orden de las categorías de auto reconocimiento pesa sobre la posibilidad de mayor o menor conteo.

Urrea concluye mencionando que es partidario de que se mantenga el auto reconocimiento, que no debe cuestionarse y si debe mejorarse para el próximo censo y que se pueden hacer otras pruebas con otras formas de heterorreconocimiento indicando que la paleta es un instrumento adecuado que ha mostrado empíricamente validez.

6. Revisión de productos de la sala

Carlos Eduardo Castro Zarate, profesional especializado GIT PAE, señaló que de los productos proyectados el primero, que corresponde a la transferencia del Índice Multidimensional de Personas Mayores, se encuentra en estado de revisión por parte del Comité Directivo con el fin de evaluar su viabilidad como evento CASEN y hasta que sea confirmado se mantendrá informada a la experta Lina María González frente al avance.

Frente a la nota estadística se proyectó en conjunto con el profesor Fernando Urrea y David Pinilla, de DCD, una ampliación conceptual de la población étnica. El profesor Urrea solicitó apoyo para establecer contacto con el delegado de DCD para proyectar la agenda y el alcance del producto que se enfocaría en un balance del arte y de resultados empíricos para Colombia y otros países de América Latina, con un posible primer producto hacia el final del semestre con posible entrega para el primer trimestre del 2025.

Se indicó como producto el documento anual, consolidando las recomendaciones por parte de los miembros de la sala a cargo de Carlos Eduardo Castro Zarate profesional especializado GIT PAE.

La experta Lina María González propuso una nota estadística en salud mental, que será revisada por Mónica Pinzón para definir el alcance y la posible fecha de entrega; el enlace de comunicación estará a cargo de Carlos Eduardo Castro Zarate, profesional especializado del GIT PAE.

7. Conclusiones y cierre

La directora técnica Julieth Solano Villa agradeció a los participantes e indicó que se tuvo una presentación bastante interesante de todo lo que ha sido el proceso llevado a cabo por la Dirección de Censos y Demografía, en torno a explorar alternativas metodológicas para visibilizar adecuadamente poblaciones que requieren atención.

En el contexto de la Encuesta de Calidad de Vida del 2025, el experto Fernando Urrea recomienda evaluar dentro de los planes de trabajo y los recursos de la encuesta, la manera cómo se evaluará la incorporación de la pregunta y las limitaciones en términos de sesgos indicados por la experta Lina González, que implicarían tener cuidado en las diferentes fases del proceso estadístico para garantizar que la incorporación sea efectiva.

8. Compromisos de la próxima reunión

Compromisos

Tarea	Envío de acta de la presente reunión para revisión y aprobación de los miembros y los participantes de la sala.
Responsable	Carlos Eduardo Castro Zarate, profesional especializado GIT PAE.
Fecha entrega	02/08/2024
Tarea	Solicitud material de trabajo y el asunto de consulta para próxima reunión.
Responsable	David Pinilla, DCD y Carlos Eduardo Castro, profesional especializado GIT PAE.
Fecha entrega	27/07/2024
Tarea	Articulación de espacios para delimitar productos propuesto para la sala por parte de los expertos Fernando Urrea – David Pinilla.
Responsable	Carlos Eduardo Castro, profesional especializado GIT PAE.
Fecha entrega	09/08/2024
Tarea	Delimitar propuesta de Nota CASEN de salud mental experta Lina María González.
Responsable	Carlos Eduardo Castro, profesional especializado GIT PAE.
Fecha entrega	17/08/2024
Tarea	Solicitud documento ampliado heterorreconocimiento para socialización con los expertos.
Responsable	Carlos Eduardo Castro, profesional especializado GIT PAE.
Fecha entrega	27/07/2024
Tarea	Solicitud de material al profesor Fernando para socialización tesis de grado para revisión por coordinación de CASEN para delimitar espacio.
Responsable	Carlos Eduardo Castro – Fernando Urrea.
Fecha entrega	27/07/2024

Próxima reunión:

Responsable de convocar: Carlos Eduardo Castro Zarate, profesional especializado GIT PAE.

Fecha: 21/08/2024